

ACCÉLÉRATEUR D'OPPORTUNITÉS ENTRE LE CANADA
ET L'AFRIQUE (CONGO)

CAVi.

RECAP 2024

Centre d'affaires virtuel

INFOLETTRE
Décembre 2024

Groupe KColss



INTRODUCTION

Chers partenaires et amis,

Nous sommes ravis de vous présenter notre première édition de l'infolettre rétrospective dédiée aux activités et initiatives du CAVi., Centre d'Affaires Virtuel durant l'année 2024.

Cette édition nous permet de mettre en lumière les actions que nous avons entreprises sur le continent africain, particulièrement en République du Congo. En nous basant sur la position géostratégique du Congo, notre présence marque notre volonté de faire du CAVi. une véritable porte sur les pays de l'Afrique centrale pour les micros, petites et moyennes entreprises québécoises et canadiennes; un accélérateur d'opportunités. Rappelons ici que la République du Congo est un acteur stratégique au sein de la Communauté Économique et Monétaire de l'Afrique Centrale (CEMAC).

Bénéficiant d'une reconnaissance légale au Congo, nous soulignons par cette action notre engagement envers la conformité et l'excellence, de surcroît, notre engagement à soutenir les entrepreneurs et des entreprises.

En 2025, nous continuerons à promouvoir des échanges fructueux entre ces deux régions, favorisant le développement d'un réseau d'affaires solide et innovant en misant sur les technologies pour créer des opportunités de maillage. Nous tenons à remercier chaleureusement tous nos partenaires et collaborateurs du Québec et de Pointe-Noire qui ont participé à l'avancement notre mission ainsi que l'équipe du CAVi. qui a travaillé sans relâche tout au long de cette année.

Nous vous invitons à découvrir aussi les actions, les initiatives et les événements que nous mettrons à votre disposition pour soutenir notre mission.

Abonnez-vous massivement!

Nous vous remercions de votre confiance et de votre engagement envers le Centre d'Affaires Virtuel et nous sommes impatients de collaborer avec vous tout au long de l'année.

Christian KAMUDIMBA,
Directeur, CAVi.



**CENTRE D'AFFAIRES VIRTUEL EST UN
ACCÉLÉRATEUR D'OPPORTUNITÉS ENTRE
LE CANADA ET L'AFRIQUE - CONGO**

Mandat :

- Rendre actionnables les occasions d'affaires entre le Québec (Canada) et la République du Congo (Afrique) ;
- à créer une passerelle certaine pour les PME québécoises et canadiennes qui désirent développer des affaires en Afrique centrale ;
- soutenir et mettre en valeur les micro-entreprises et les PME du Congo dans leur développement et leur expansion, en améliorant leur visibilité en ligne grâce aux outils numériques et en renforçant les compétences par des ateliers de perfectionnement.

NOTRE ÉQUIPE

Christian **KAMUDIMBA**, Directeur - Associé principal
([voir biographie](#))

Andy **ANTOINE**, Directrice des opérations, marketing et événements
([voir biographie](#))

Claudia **SIGHOMNOU**,
Directrice mobilisation des partenaires
([voir biographie](#))

Benie **MOUANDZA**,
Stagiaire - Support clients

PREMIÈRE ANNÉE DU CAVi. EN BREF

+60

Entrepreneurs
rencontrés sur le
continent

30

Participants aux
Ateliers de
perfectionnement

3

Activités
organisées par
CAVi. autour de
l'entrepreneuriat

2

Projets
d'accompagnement



1000 Abonnés sur nos
réseaux sociaux

Membre

CAVi. est maintenant
membre de la **Chambre
de Commerce, d'Industrie,
d'Agriculture et des
Métiers de Pointe-Noire**

DÉFIS ET OPPORTUNITÉS



Les pays africains sont aujourd'hui les terres de toutes les promesses pour le prochain siècle. Nous souhaitons souligner que le Canada pose des actions pour se positionner sur le continent: « nomination d'un envoyé spécial pour l'Afrique et d'un envoyé spécial pour le Sahel, élargissement de l'engagement diplomatique par la création d'un haut-commissariat à part entière en Zambie et d'une ambassade à part entière au Bénin, la mise en place d'un nouveau mécanisme d'engagement de la diaspora ».

Les diasporas des entrepreneurs

Dans ce contexte, il serait envisageable de mettre à contribution les diasporas africaines entrepreneuriales dans le cadre du déploiement du nouveau mécanisme canadien d'engagement de la diaspora. Les diasporas sont un pilier de développement économique qui peuvent accélérer l'augmentation des parts de marché du Québec, Canada, sur le terrain des pays africains.

La francophonie a un bassin naturel au Québec qui regorge de plusieurs entrepreneurs qui sont ressortissants des pays africains. Le rôle des délégués commerciaux n'a jamais été aussi capital pour accompagner les entreprises canadiennes.

DÉFIS ET OPPORTUNITÉS

Éclater le bloc de 54.

Adoptons un discours qui présente l’Afrique comme un ensemble distinctif au même titre que l’Europe ou l’Amérique du Sud. Tant que nous maintiendrons un discours qui présente l’Afrique comme un tout, uni et homogène, nous passerons à côté de susciter de l’intérêt pour les entreprises canadiennes, québécoises sur les pays africains.

La firme Aviseo Conseil, qui s’est récemment établie au Maroc, nous présente une étude qui a un caractère fortement pédagogique, [le Québec dans la francophonie économique](#). Nous vous invitons à consulter la section dédiée aux projections de croissance en Afrique qui propose des prévisions par pays pour amorcer vos projets d’exportation. Tout au long de la lecture de cette étude, l’équipe de rédaction fait la démonstration que, lorsque présentés individuellement, il est plus évident et attrayant pour une entreprise de réfléchir en termes de développement dans un marché, pays spécifique.

L’Afrique, c’est 54 pays et [plusieurs accords](#) sous-régionaux, des gouvernements autonomes à part entière et une complexité culturelle unique à chaque État.



Portrait des principaux accords

Communauté Économique	Pays membres	Objectif principal
CEDEAO Communauté Économique des États de l’Afrique de l’Ouest	15	Libre circulation des biens, des personnes et monnaie unique (ECO)
CEMAC Communauté Économique et Monétaire de l’Afrique Centrale	6	Intégration économique et monétaire, avec le franc CFA
UEMOA Union Économique et Monétaire Ouest-Africaine	8	Stabilité monétaire et union douanière, avec le franc CFA
SADC Communauté de Développement de l’Afrique Australe	16	Développement économique et suppression des barrières commerciales
COMESA Marché Commun de l’Afrique Orientale et Australe	21	Intégration économique et création d’une zone de libre-échange
EAC Communauté de l’Afrique de l’Est	7	Marché commun et union monétaire
IGAD Autorité Intergouvernementale pour le Développement	8	Coopération économique, paix et sécurité
UMA Union du Maghreb Arabe	5	Intégration économique régionale (en stagnation politique)

Source : site web de l’Union Africaine

CAVi. DÉPLOIE SON CERCLE D'INFLUENCE



LE MARDI DE L'ENTREPRISE

Présenté par : *La Chambre de commerce et de l'industrie (CCIAM) Pointe-Noire, Rép. Congo*

Le CAVi. a eu l'honneur de rencontrer récemment les membres du leadership de la CCIAM de Pointe-Noire. Cette rencontre a constitué une occasion précieuse d'échanger sur les défis et enjeux qui touchent particulièrement les petites et moyennes entreprises (PME). Au cours de nos discussions, nous avons confirmé notre adhésion à l'organisme et plancher sur les possibilités d'organiser des activités visant à faciliter le maillage entre les entreprises québécoises, canadiennes et ponténégrines.

Ce type d'interaction est crucial pour créer des synergies fructueuses et renforcer les liens commerciaux entre les différents territoires. À l'issue de ces échanges enrichissants, Christian Kamudimba, Directeur du CAVi., a été convié à prendre la parole lors du « mardi de l'Entreprise », un événement organisé par la Chambre.

Ce fût l'occasion de sensibiliser les entrepreneurs présents aux opportunités offertes par la démocratisation d'Internet et des médias sociaux. Nous avons souligné l'importance pour les entreprises de tirer profit de ces outils modernes afin de mieux se positionner sur le marché et d'attirer une clientèle élargie. Cette intervention fut aussi une belle opportunité de présenter aux entrepreneurs la mission du CAVi.



Christian KAMUDIMBA, DG du CAVi.

ATELIERS DE GESTION ET SERVICE CLIENTS AU SEIN DE CAVi.

Dans un environnement professionnel en constante évolution, les entrepreneurs et leurs équipes doivent être préparés à relever les défis qui se présentent pour assurer leur succès. Afin de renforcer cette préparation, CAVi a organisé, en juillet et novembre derniers, deux ateliers à l'hôtel Élaïs, dédiés à la gestion et au service clients.

Ces sessions ont permis aux participants de développer leur conscience professionnelle, d'affiner leur sens analytique en matière de gestion, et de perfectionner leur approche du service client, tout en mettant en pratique les concepts abordés.



L'Importance des Ateliers pour les Entreprises

Ces ateliers constituent un cadre idéal pour repenser les méthodes de travail et optimiser l'expérience client, en adoptant une approche plus stratégique et proactive. En travaillant sur des cas concrets, les équipes peuvent mieux cerner les leviers d'amélioration qui auront un impact direct sur la satisfaction client et, par extension, sur la performance de l'entreprise. Ils offrent l'opportunité de renforcer la compréhension des fondamentaux théoriques, de clarifier la mission de l'entreprise, d'analyser les processus internes, et d'explorer des pistes d'amélioration concrètes.

En 2025, CAVi. lancera la possibilité pour les entrepreneurs et entreprises de recevoir l'atelier au sein même de leurs entreprises avec un programme de formation adapté à leurs besoins.



Webinaire Opportunités

En collaboration
avec :

CTEQ Centre
de transfert
d'entreprise
du Québec

LEX INTERNATIONALIS
SOCIÉTÉ EN PARTICIPATION LIMITÉE



OPPORTUNITÉS CONGO - CANADA : LE REPRENEURIAT

Nous avons eu l'honneur d'être les hôtes du webinaire intitulé Opportunités Congo - Canada, axé sur le thème du repreneuriat. Cet événement a été organisé en collaboration avec le Centre de transfert d'entreprises du Québec (CTEQ) et LEX INTERNATIONALIS.

Collaboration

Cette collaboration ouvre de nouvelles perspectives pour les entrepreneurs congolais et ceux de la sous-région de l'Afrique centrale. Elle leur offre l'opportunité de reprendre une entreprise au Québec, facilitant ainsi leur immigration en tant qu'entrepreneurs.

Cela leur permet à CAVi. de contribuer à la mission du CTEQ, qui est d'assurer la pérennité des entreprises québécoises.

L'expertise en immigration de LEX INTERNATIONALIS a été cruciale pour aborder les questions relatives à la mobilité et à la relocalisation au Canada.

Leur contribution a permis d'éclairer les participants sur les démarches nécessaires pour réussir leur projet d'immigration entrepreneuriale.

Grâce à cette initiative, les entrepreneurs congolais ont pu découvrir les opportunités offertes par le repreneuriat au Québec et envisager une nouvelle vie entrepreneuriale au Canada.

RÉPONDRE AUX DÉFIS NUMÉRIQUES DES ENTREPRISES EN AFRIQUE

Face à l'évolution rapide des technologies numériques, les entreprises africaines sont confrontées à un besoin urgent de modernisation pour rester compétitives dans un marché de plus en plus globalisé. La demande croissante pour les outils numériques est particulièrement pressante.

L'ère du BIG DATA a transformé la manière dont les entreprises opèrent dans les pays industrialisés. La capacité à collecter, analyser et interpréter des quantités massives de données a permis de prendre des décisions plus éclairées et d'améliorer l'efficacité opérationnelle. Pour les entreprises africaines, il est vital de combler le déficit lié à la culture de l'utilisation des données.

Les micro, petites et moyennes entreprises (MPME) en Afrique doivent faire face à des défis particuliers en matière de transformation numérique. La présence en ligne est devenue indispensable, et cela commence souvent par la création d'un site internet performant. Cependant, l'accessibilité financière reste un obstacle majeur, notamment pour les entreprises en République du Congo, où nous avons observé un besoin croissant de visibilité et de prévisibilité.

CAVi. propose des solutions flexibles pour améliorer la visibilité des micros et MPMEs

Pour aider les MPMEs congolaises à surmonter ces obstacles, nous avons développé à CAVi. des formules flexibles de création de sites internet. Ces solutions sont conçues pour accroître la présence des entreprises sur les moteurs de recherche, tout en étant adaptées aux contraintes budgétaires locales. En offrant des options abordables et personnalisées, nous visons à démocratiser l'accès aux technologies numériques et à soutenir la croissance économique des entreprises congolaises. En investissant dans des solutions adaptées aux besoins locaux et en comblant le déficit culturel lié aux données, les entreprises peuvent améliorer leur compétitivité et prospérer dans un environnement technologique en constante évolution.

CAVi. AU SERVICE DES MPMES DE PNR

Nous avons le plaisir de vous présenter LOUCOOPARI, la Coopérative de Jeunes Riverains de Louvoulou, une initiative communautaire dynamique fondée par Mme Blanche Thérèse Dembi Boulou. Notre implication a pour but d'accompagner LOUCOOPARI dans ses activités et de renforcer sa visibilité en ligne.

Réalisations

Dans le cadre de notre collaboration avec LOUCOOPARI, nous avons réalisé plusieurs projets clés pour renforcer leur présence en ligne et leur identité de marque : Logo : création d'une identité visuelle unique et reconnaissable, dépliant d'information, du site internet (landing page) et plus.



Accompagnement stratégique

Nos échanges avec Mme Blanche Thérèse Dembi Boulou ont révélé un besoin crucial : croître et diversifier les productions de la coopérative. Pour répondre à ce besoin, notre équipe a proposé un accompagnement stratégique basé sur des objectifs clairs et réalisables. Nous sommes enthousiastes à l'idée de travailler aux côtés de LOUCOOPARI et de contribuer à son développement durable et prospère. Grâce à ces initiatives, nous espérons renforcer l'impact de la coopérative au sein de la communauté de Louvoulou et au-delà.

PRÉSENTATION DES OPPORTUNITÉS D'AFFAIRES À POINTE NOIRE À UN GROUPE D'ENTREPRENEURS DU QUÉBEC

Ce fut avec un grand plaisir que nous avons rencontré et échangé avec un groupe d'entrepreneurs du Québec désireux de développer leurs activités en République démocratique du Congo ou en République du Congo, en mettant en avant les opportunités qui s'offrent à eux, fondées sur notre expérience sur le terrain. Lors de cette présentation, nous avons établi une comparaison entre les deux pays en ce qui concerne la taille du marché, la stabilité financière, les difficultés administratives, les infrastructures technologiques, la disponibilité du financement et les secteurs économiques prometteurs.

Cette discussion a donné à chacun l'opportunité d'évaluer ses possibilités et de nous contacter pour un éventuel soutien dans le développement de ses activités sur le territoire.

FORUM DE POINTE-NOIRE SUR LA LOGISTIQUE



Source de l'image : Allumis.com

Nous avons participé au forum de Pointe-Noire sur la logistique. Cet événement nous a permis de mesurer l'état du secteur de la logistique et du transport de marchandises à Pointe-Noire. Grâce à son port en eau profonde, la ville se positionne naturellement comme un hub logistique, et nous avons eu l'opportunité d'écouter les leaders du secteur aborder les défis et les perspectives d'avenir.

Les interventions franches des participants révèlent une détermination sans faille à développer des solutions pour surmonter les obstacles liés à la fluidité, à la formation des travailleurs et à la bureaucratie, pour n'en citer que quelques-uns.

Parmi les initiatives prometteuses, la formation occupe une place centrale dans les priorités de l'Association congolaise de logistique, qui envisage la construction d'un bâtiment destiné à accueillir une école d'excellence en logistique.

Après avoir rencontré le comité organisateur, nous sommes optimistes quant à d'éventuelles collaborations avec le secteur de la logistique et du transport de marchandises du Québec au Canada.

2025

À SURVEILLER SUR LE CONTINENT

Pour les entreprises qui veulent investir en Afrique, les événements sont des moments pour réseauter et baigner dans le secteur qui vous est propre. Les événements des organisations supranationales telles que l'OIF (Organisation internationale de la francophonie) sont de belles occasions de rencontrer des personnes d'intérêts de plusieurs pays et un bon moyen de baigner dans la communauté entrepreneuriale africaine francophone.

Plusieurs entreprises canadiennes, québécoises sont présentes dans plusieurs pays africains, et s'illustrent de manière magistrale dans leurs secteurs respectifs.

Développement International Desjardins appuie la création et le développement d'institutions financières durables et ancrées dans leur communauté; une présence marquée au Bénin et au Sénégal. L'Union des Producteurs Agricoles (UPA International) collabore aussi dans le secteur de l'agriculture ; soulignons le projet Viens marcher ma terre. L'entreprise NuRAN, fournisseur des infrastructures de télécommunications 2G, 3G, 4G, continue de se déployer en Afrique subsaharienne, en occurrence au Cameroun ; pour ne mentionner que ceux-là.

Nous vous invitons à vous abonner à notre infolettre pour rester au courant des activités que nous pourrions vous proposer.

Quelques événements majeurs pour 2025

CONGO : Rencontre des Entrepreneurs Francophones (REF), Édition 2025

CONGO : Le Forum sur l'énergie et l'investissement

COTONOU : Mission économique et commerciale de la Francophonie (MECF) - juin 2025

OUGANDA : Extra-Ordinary Summit on Comprehensive Africa Agriculture Development Programmes

MAROC ET NIGÉRIA : Expositions en technologie GITEX GLOBAL - septembre 2025

CHINE : Evenement Zone économique spéciale, Free Trade Zone

Autres événements : African Digital summit - Africa Finacial Summit - Africa Agri Expo

ENQUÊTE D'INTÉRÊT : DÉVELOPPER SES AFFAIRES EN AFRIQUE SUBSAHARIENNE

Nous sondons actuellement les entreprises qui souhaitent s'établir en Afrique subsaharienne, soit pour la production, soit pour conquérir le marché par un produit ou des services. Vous pouvez [participer à l'enquête](#) dès aujourd'hui.

CAVi.

20
25

ACTIVITÉS ET
ÉVÉNEMENTS
À VENIR

WEBINAIRES À VENIR

Une série de webinaires sur le thème : Investir en Afrique subsaharienne francophone:

- Est-il avantageux de passer par une zone économique spéciale (ZES) lorsqu'on veut s'établir sur le continent africain?
- Planification des projets miniers en Afrique subsaharienne et enjeux environnementaux, une responsabilité à partager ?

EN PRÉSENTIEL À POINTE-NOIRE

Visite exploratoire :

- Visite de la zone économique spéciale; la plateforme industrielle du Congo
 - (Virtuelle ou en présentiel dépendamment des inscriptions)

Atelier sur l'idéation en entrepreneuriat

Atelier de perfectionnement CAVi.

- Gestion et Service client
- Force de vente
- Adjointe de direction

Nous sommes impatients de vous accueillir lors de ces événements et de vous accompagner dans vos projets d'entrepreneuriat et de développement.

À très bientôt !

CAVi.



www.cavi.biz

CAVi. Canada | CAVi. Rép. Congo
info@cavi.biz